
网址：www.sqrb.com.cn 社址：商丘市神火大道 36 号 邮编：476000 电话：广告部 2624468 新闻热线 2614648 准予广告发布登记编号：商市监广发字【2019】004号 照排印刷：商丘市归德南路 6号商丘日报报业集团印务中心 零售价：2元

8 2022年4月25日 星期一
编辑：董 娜 综合新闻

清晨一场小雨，空气清新。麻花庄脱贫户许美丽一大
早就出了门，来到村东头的瑞伟麻花厂，开始了一天的“搓
麻花”。

七八个工人，一口油锅，就是麻花厂的一条生产线。
“油烧起来喽，开工！”工头一声令下，许美丽熟练地拿

起一根切好的发面段，压、搓、卷，瞬间一根“麻花”便成了
形。随后“麻花”被放上传送带，倒入油锅，不一会儿，色香
味美的成品麻花就出锅了。

麻花庄村位于河南省民权县，炸麻花已经有近300年的
历史。村里的麻花酥、香、脆，当地的麻花制作工艺也是河
南省非物质文化遗产。

金黄的麻花一度是麻花庄人增加收入的主要手段。在
上世纪七八十年代许多人尚未解决温饱的日子里，麻花手
艺人在村里最早吃上了白面，其中还产生了当地最早的万
元户。这些吸引了麻花庄几十家人炸麻花。但之后几十年
过去，村里的麻花却始终止步于家庭作坊式的小打小闹。
而麻花庄，也只是一个默默无闻的贫困村。

变化，始于驻村工作队的到来。

理清思路——
有手艺有基础，摸清问题找出路

麻花庄原名五里河，地势平坦，土地肥沃，村里却一度
很贫困。

“全村1812人，只有1871亩耕地，人均一亩多一点。土
里刨食也就勉强够吃，家里稍微有个大点儿的花销，就要陷
入贫困。2017年那会儿，全村有贫困户 252人，贫困发生率
高达13.9%。外出打工几乎是唯一出路，出不去的就没办法
挣钱。”回忆起刚来驻村时的情况，从河南省司法厅到五里
河驻村扶贫的第一书记杨永峰说，“平原地区资源不多，连
山货都没得卖，发展产业是脱贫的最好办法。”
可发展什么产业好？

“村里说不上有啥产业，也没集体经济。”老支书说。
“有啥特产吗？”
老支书不回答，带杨永峰从村里几个作坊买来一些麻

花，“你尝尝，俺村的麻花快300年历史了，味道还可以！”
杨永峰咬了一口，嘎嘣脆，色香味俱全，“这麻花不错

嘛！”
麻花真不错！杨永峰带着老支书跑到郑州、开封等地，

到超市、到企业、到工地、到学校、到饭店，找熟人四处推
销。吃过的人都说好。

“有这么好的产业，干嘛不发展壮大呢？”杨永峰问。
“谁说没发展？村里有好几个麻花厂和作坊呢！”老支

书说。
跟着老支书到厂子、作坊一瞧，杨永峰乐了。所谓作

坊，就是一间房里支一口油锅，而所谓厂子其实也是作坊，
不过是多了几口锅和几个人。“当时我走遍了全村的麻花厂
和作坊，基本都存在脏乱差问题，安全隐患多，产品标准不
统一，包装简陋、没有品牌。”杨永峰回忆。

据《民权县志》记载，五里河村的麻花已有近 300年历
史，制作技艺由本村的张氏家族世代传承，迄今已传到第十
代，几百年来保持了酥、香、脆的口味。“村里甭管姓张不姓
张的，一看能挣钱，都支起油锅炸起了麻花。有搞得好的，
有搞得孬的，但到现在为止，都做不大。”老支书说。

做不大，杨永峰感觉这是问题所在，却一时摸不清原
因。

一次村里的麻花竞卖让他抓到了头绪。2018年春节刚
过，一家大型超市来到村里收购麻花。采购员一进村，村里
麻花厂、作坊的人都围了上来，各家为了多卖点儿，争相压
价。最后，超市以超低价买走了一车麻花。而村民一算账，
有的不咋挣钱，有的还赔了。

经过一番调研，杨永峰搞清楚了五里河麻花产业发展
不起来的症结。“村里各家麻花味道大差不差，没有品牌，包
装也不行，只能比着降价，结果谁也挣不着钱。没有积累，
就谁也做不大。”杨永峰说，不光销售，用工、用料同样存在
问题，“可以说，价格战这样的恶性竞争，是村里麻花产业发
展不起来的主要原因。”

精准施策——
村委牵头搞联合，各做各不如手拉手

2018年 3月，乍暖还寒时候，一场事关五里河麻花发展
的“产业发展大会”在五里河村部召开了，杨永峰主持，老支
书坐镇，8家麻花厂、5家作坊的话事人齐聚一堂。

“咱村人不能再相互拆台、恶性竞争了。乡里乡亲的，
传承的也都是老张家做麻花的手艺，为何不能联合起来？”
杨永峰开诚布公。

“咋联合？”
“凭啥联合？”
“联合有啥好处？”
各种质疑纷至沓来。

“为啥要联合？咱村麻花味道好，之所以卖不上价，是
因为各自为政、恶性竞争。咱们要是联合起来，统一价格、

统一品牌、统一规格、统一销售，那利润就能上去，咱大伙儿
就都能挣钱了！”杨永峰说。

村民李现仁站了起来：“价格上去了，能挣钱是好；可要
是卖不出去，咋整？”

村民张国栋也站了起来：“俺厂的麻花品质好，才不要
和他们一个价儿！”

村民张国强跟着说：“俺就想挣点钱养家糊口，小麻花
能做多大？你别光想搞大的。”

…………
七七八八，各位话事人提了一堆意见。总结起来，就是

怕统一价格后卖不出去，也怕统一后自己吃亏。杨永峰说：
“只要咱们联合起来，提高品质，咱村的麻花产业一定可以
做大。怕卖不出去的，我先包销 3万箱；怕吃亏的，你想想，
就自己那点规模能弄成啥？谁卖麻花的时候没受过气呀！
咱联合起来有了规模，就有了议价权！”

几经开会讨论，最后各位话事人总算同意联合。
村里麻花质量监督委员会随即成立。村民张瑞存70多

岁，炸麻花炸了 40多年，有自己的麻花厂，是村里少有的一
开始就支持联合的人，“俺老汉炸了几十年麻花，算是看清
楚了，单打独斗不行，相互拆台更不中！”由于在这行经验丰
富，他和其他6人入选麻花质量监督委员会。

每周，张瑞存都会和其他委员分头到各个麻花厂和作
坊抽查，不符合卫生、质量标准的当场要求整改，否则就不
分配村里统一的订单。不到两个月，全村麻花生产卫生状
况大大提升，都拿到了食品生产卫生许可。

驻村工作队和村两委组织订单承接和统一销售，把批
发价格定为每箱 28元，合 12.5元一斤，价格比过去翻番，利
润更是增长不少。

效果立竿见影。从开完“产业发展大会”到 2019年春
节，五里河麻花销售额达到700多万元，净利润100多万元，
大部分麻花厂和作坊利润都成倍增长，村集体也获得收入
20多万元。

许美丽亲身经历了这一切：“俺家就两亩地，之前孩儿
他爹累死累活在外打工，挣的钱也不够孩子们读书，俺家就
成了贫困户。2017年，俺就到张瑞伟家的麻花厂打工。可
那会儿不济事，厂子开开停停，一个月也干不了几天。到
2018年底，就大不一样了。厂子天天生产，忙不过来，每天
工资也开到了80元。现在，张瑞伟开了新厂子，俺一年光在
这儿打工就能挣两万元，加上孩儿他爹打工和各项补贴，俺
家脱贫稳稳的！”

做大做强——
打品牌亮招牌，村企农户谋共赢

2018年3月开完麻花“产业发展大会”，4月份村里进行
了两委换届。村里党员选举了炸过麻花、跑过运输、走南闯
北十几年的张永涛担任村支书，还选出了 3名 45岁以下的
支部委员和村委委员，村两委班子更年轻，为麻花产业发展
提供了组织保证。

村里的麻花价格和销售初步统一，经济效益就噌噌往
上涨。杨永峰和新的村两委随即决定把“联合统一”推向深
入。

统一品牌。“张国栋的爹张培仁上世纪80年代就开始炸
麻花，炸出了品质也炸出了名堂，还到北京参加展览拿过
奖，十里八村出了名。我们就把麻花品牌统一定名为‘张培
仁’，要求各家承接村里订单时挂这个牌子，并保证质量。
当然，为了百花齐放，我们也允许他们保留各自的小品牌。”
杨永峰说。

统一规格。规格的统一是在不断地摸索和碰壁中逐步
形成的。“我们带着麻花去郑州的超市搞推销和试吃，超市
和消费者嫌麻花太大，吃起来不方便，我们回来就要求各家
以后只做 12厘米长、一指粗细的小麻花；我们拿到电影院
卖，人家反映一包装8根，吃不了浪费，我们就调整为每包不
超过4根。”杨永峰说。经过五六次反馈改进，他们最终确定
了每包 4根，每根 12厘米长、一指粗的麻花生产和包装规
格。

统一销售。2019年 3月，经民权县委和县政府批准，五
里河村正式更名为麻花庄村。随即，民权县麻花庄村食品
有限公司正式成立，采取“公司+农户”模式，把村里的 8家
麻花厂、5家作坊整合起来，由村里统一采购原材料、统一管
控质量、统一对外销售。原各生产厂家作为村集体企业的
生产车间，由村里分配生产任务。生产的麻花由村集体企
业统一对外销售。产生的利润50%归生产厂家所有，50%归
村集体所有。村集体经济收入，一部分用于研发麻花新产
品、开拓市场，扩大再生产；一部分用于村里建设。

“联合统一”的效果很显著。2019年，麻花庄村全年完
成麻花销售收入 1000万元，实现村集体收入 50万元，直接
带动 300多个剩余劳动力就业。村集体利用销售麻花带来
的收入，设立公益岗位28个。2019年，麻花庄建成了麻花博
物馆。

做精做细——
发力电商勤研发，品种多样拓市场

随着麻花产业步入正轨，如何更精细化多样化，成了河
南省司法厅派来的新驻村第一书记宋明常常思考的问题。

“光一个包装用的袋子，就设计了好几次。”宋明说。村
里麻花原本包装简陋，不利于推向商超，也不利于电商销
售。宋明他们想设计一个精美、时尚的包装，但又想省设计
费，决定自己设计，结果费了很大劲儿都失败了。最终，听
说这是扶贫产品，一家文化产业公司主动上门，以5000元的
设计费为他们设计出了现在的包装，外形美观、特点突出。

“有一次，一位浙江的客商提出要求，能否生产一些甜
味的麻花？这给了我们新的启示。”宋明说。

2021年6月，驻村工作队和村两委派大学毕业回村的年
轻后生张亚博和村里的入党积极分子张宏志一起到河南省
农科院，在食品专家指导下，利用农科院的专业仪器，进行
了10多次实验和改良，在原味麻花的基础上开发出了甜味、
紫薯、香辣、麻辣、海苔、蔬菜等七八种口味。“后来经过村里
集体讨论、尝试，选定了原味、紫薯和香辣3种主打口味。我
们把多种口味组合销售，满足不同人群需求。”宋明说。

年轻人有干劲、有想法，宋明就努力培养张亚博和弟弟
张亚创做村里的电商主播。“我们陆续在多个电商平台开设
了免运营费的麻花网店。除了邀请网红加盟，我们也培养
自己的主播，特别是村里的年轻后生。”宋明说。打开他们
的网店，各种价格、口味、组合的麻花一应俱全。依靠网络
销售，张亚博兄弟俩去年实现销售额200多万元，净利润30
万元。

“现在我们建起了两座新厂房，准备租给村里的麻花作
坊扩大生产。镇里靠前服务，协调有关部门给我们村装了
大功率变压器，从此全村炸麻花都用电油锅，既环保，也能
更精确控制油温。”谈到未来的打算，宋明说，他们正准备在
村里建设一个麻花产业园，“扩大生产，拓宽销路，我们还要
进一步扩大麻花的销售范围。小小麻花即将走向世界！”

（原载于 2022年4月24日《人民日报》4版）

乡村振兴，产业兴旺是重点。
习近平总书记强调，要继续支持脱贫地区特色

产业发展。要鼓励和扶持农民群众立足本地资源发
展特色农业、乡村旅游、庭院经济，多渠道增加农民
收入。

在河南省民权县麻花庄村，作为河南省非物质
文化遗产，金黄的麻花不仅是村民喜爱的特色食品，
还发展成推动当地脱贫致富的特色产业。小小的麻
花怎样承载起乡亲们的致富愿景？小作坊如何变为
脱贫致富的大产业？近日，记者走进麻花庄村，探寻
当地带领村民发展特色产业带来的巨大变化。

——编 者

快 评

提升组织力 增强引领力
□ 陈亚楠

麻花手艺传承了近300年，却长时间处于家庭作坊
式的小打小闹，麻花庄的麻花产业曾经存在的小弱散问
题，具有一定代表性。如何解决这个问题，谁来牵头？从
何入手？麻花庄选优配强两委班子，在驻村工作队的帮
助下，提升基层组织能力、增强产业发展引领能力，较好
解决了这个问题，其经验具有一定共性。

发展乡村产业是系统工程，需要统筹多种力量、整
合多方资源。最关键的是农村基层党组织能够成为带领
乡亲们致富谋发展的主心骨、领头雁。看到打价格战、
搞恶性竞争，就由组织牵头联合发展；看到卫生不达
标、安全隐患多，就由组织成立质量监督委员会，抽
查、整改、提升……乡村振兴，离不开农村基层党组织
的担当作为。着力建强基层党组织，有效汇聚和整合乡
村资源，使党员干部能够扑下身子、甩开膀子、迈开步子，
领着农民干、带着农民富，广大群众的积极性必将被激
发，农村的发展必将充满活力。

（原载于 2022年4月24日《人民日报》4版）

以特色产业推动乡村振兴，河南省民权县麻花庄——

小麻花做成致富大产业
人民日报记者 毕京津

麻花庄村民在制作麻花。 毕京津 宋 明 摄影报道

尊敬的新城公馆（金科·天湖湾）业主：
非常感谢您长期以来对项目的信任与支持。值此全

民防疫的重要时刻，项目全体工作人员向您致以最诚挚

的问候。

自 2020年以来，伴随着新冠肺炎疫情的暴发和蔓

延，给全国人民的生产生活带来了巨大影响，各级政府

纷纷启动一级公共卫生事件应急响应机制，并相继颁布

了一系列防控指令，出台了一系列限制政策，在此期间

项目严格响应国家疫情防控号召，并遵守各项相关停工

停业通告，使得项目整体建设施工进度受到严重影响。

近两年来受疫情反复和洪水影响，河南省商丘市政

府部门已连续发布多个疫情防控和灾后重建文件，旨在

要求加强疫情防控和灾后重建工作。

按照合同约定，现就您与我司所签署的《商品房买

卖合同》履行受不可抗力因素影响相关事宜向您致函：

项目受新冠疫情和洪灾不可抗力因素影响，存在顺延交

付/顺延办证的可能，由此给您带来的不便我司表示深

深的歉意，望您悉知与理解。

特此告知。

商丘悦恒房地产开发有限公司
2022年4月25日

关于《商品房买卖合同》履行
受不可抗力因素影响事宜的公告

国内新闻

新华社北京4月24日电 中宣部版权管理局局长王志成
4月 24日在国新办举行的 2021年中国知识产权发展状况新
闻发布会上介绍，目前，国家版权局等六部门正联合挂牌督办
一批涉冬奥侵权盗版重点案件，相关进展将适时公布。

国家知识产权局副局长何志敏介绍，今年一季度国家知
识产权局分两批对恶意抢注涉及北京冬奥会、冬残奥会的
1742件商标及其申请人、代理机构予以通报曝光。

王志成介绍，国家版权局等多部门联合开展了冬奥版权
保护集中行动，一方面整治未经授权通过广播电视、网站、IP⁃
TV、互联网电视等平台非法传播冬奥赛事节目的行为，重点
打击短视频平台公众账号未经授权提供冬奥赛事节目盗播链
接、集中批量在网络平台上传冬奥赛事节目的行为，以及网络
主播在直播中未经授权传播冬奥赛事节目的行为；另一方面
加强对电商平台等重点网站、比赛场馆周边等重点区域、商品
生产集中地和销售集散地等重点市场的版权巡查，打击各类
涉冬奥视听、文字、美术、音乐等作品的侵权盗版行为。

“截至2022年3月15日，各视频、社交、直播、电商及搜索
引擎平台接到各类权利人通知后共计删除涉冬奥侵权链接
110770个，处置侵权账号10072个，有效保证了冬奥版权保护
秩序。”王志成说。

国家六部门正联合挂牌督办
一批涉冬奥侵权盗版重点案件

新华社北京4月24日电 我国以煤为主的资源禀赋，决
定了煤电在相当长时期内仍将承担保障我国能源电力安全的
重要作用。这是国家能源局副局长余兵4月24日在全国煤电

“三改联动”典型案例和技术推介会上说的。他表示，2021年
煤电以不足50%的装机占比，生产了全国60%的电量，承担了
70%的顶峰任务，发挥了保障电力安全稳定供应的“顶梁柱”
和“压舱石”作用。

余兵介绍，随着我国碳达峰、碳中和目标的提出，电力系
统清洁低碳转型的步伐将进一步加快，煤电将逐步由提供电
力电量的主体电源转变为电力电量并重的支撑性和调节性电
源，概括讲就是“两降低、两提升”，“两降低”就是装机占比和
发电量占比的降低，“两提升”就是灵活调节能力和清洁高效
水平的提升。

“2021年我国煤电度电煤耗大约为305克，尽管已经优于
美国和德国、仅次于日本，且超临界和超超临界机组占比已经
超过50%，但亚临界机组还有近4亿千瓦，这部分机组的煤耗
明显偏高，需要尽快实施节能降碳改造。”余兵说，大电厂覆盖
范围内还有一些 20蒸吨甚至 10蒸吨的燃煤小锅炉和运行年
限长的小热电，应当抓紧实施替代。

余兵表示，在当前的技术条件和装机结构下，煤电是最经
济可行、安全可靠的灵活调节资源，在提升电力保供能力的同
时促进可再生能源发展。

煤电仍将长时期承担
保障电力安全的重要作用

4月24日，游客在海南省博物馆里参观“南溟奇甸”南
海海洋文明陈列展。海南省博物馆以明代的《南溟奇甸赋》
为基础，于2017年编创出“南溟奇甸”南海海洋文明展陈
体系，既展示了海南的历史风采及海洋文明，又化展陈为文
化旅游攻略。 新华社记者 张丽芸 摄

海口：博物馆里看海洋文明


